

forschen. Dies gilt sogar von der Naturphilosophie; denn während die empirisch exakte Naturwissenschaft die Natur nur insoweit erforscht, als die Ursachen und Gesetze der Natur auf dem Wege der Beobachtung, der Induction und der mathematischen Berechnung ermittelt werden können, sucht die Naturphilosophie vorzudringen zu den höchsten und letzten Gründen der Naturwesen und Naturerscheinungen, die als solche über alle Erfahrung und Berechnung hinaus liegen, um dadurch eine Erklärung des gesamten Universums aus diesen obersten Gründen und Ursachen zu gewinnen.

5. Im vorigen Jahrhundert ist innerhalb des Kreises der Wolffischen Philosophie eine neue wissenschaftliche Disciplin entstanden, nämlich die Aesthetik oder die Wissenschaft des Schönen in Natur und Kunst. Diese Disciplin hat man gleichfalls in die Philosophie in der Weise hineingezogen, daß man sie als einen wesentlichen Theil der Gesamtphilosophie bezeichnete. Allein es dürfte doch angezeigt sein, die Aesthetik als eigene wissenschaftliche Disciplin für sich bestehen zu lassen und sie nicht als Theilglied in das philosophische System hineinzuziehen. Denn abgesehen davon, daß das Allgemeine, nämlich der Begriff und die Gliederung des Schönen, schon in der Ontologie zur Sprache kommen muß und daher in einem andern wesentlichen Theile der Philosophie — der Aesthetik — nicht füglich zu wiederholen ist, kann, was speciell die schöne Kunst betrifft, diese, wenigstens soweit sie christliche Kunst ist, nur im Zusammenhang mit den christlichen Mysterien richtig beurtheilt werden. Diese christlichen Mysterien gehören aber nicht in die Philosophie. Daz auch die philosophischen Prinzipien mit zur richtigen Beurtheilung der schönen Kunst im Allgemeinen sowohl als auch in specie der christlichen Kunst erforderlich seien, wird damit nicht in Abrede gestellt, aber sie reichen dazu nicht aus; die christlichen Mysterien sind unumgänglich notwendig für eine sachgemäße und richtige Auffassung der christlichen Kunst. Von diesem Gesichtspunkte aus muß die Aesthetik als eine eigene, für sich bestehende wissenschaftliche Disciplin betrachtet werden, welche zwar mit der Philosophie im Zusammenhange steht, aber als kein wesentliches Theilglied der Philosophie zu betrachten ist.

6. In neuerer Zeit sind allerdings infolge der Erfahrungseinheit, in welche die philosophische Entwicklung hineingerathen ist, viele andertweitige Eintheilungsweisen der Gesamtphilosophie zu Tage getreten. Jeder Philosoph construit für sich eine eigene Gliederung der Philosophie je nach dem Standpunkte, den er in derselben einnimmt, und je nach den Prinzipien, welche er seiner philosophischen Weltanschauung zu Grunde legt. So denkt beispielsweise Hegel Gott als den logischen Begriff, der zuerst an sich sei, dann stürzt in die Natur entzückt und endlich im menschlichen Geiste zum Selbstbewußtsein gelange, und theilt demgemäß die Philosophie ein in Logik — Wissen-

schaft von Gott als dem logischen Begriff in seinem An-sich-sein; in Naturphilosophie — Wissenschaft von Gott als dem logischen Begriff in seinem Außer-sich-sein, und endlich in Philosophie des Geistes — Wissenschaft von Gott als dem logischen Begriff in seinem In-sich-sein, wie er nämlich im menschlichen Geiste zum Selbstbewußtsein sich erhebt. Herbart dagegen lehrt, die Philosophie sei bloß Bearbeitung der Begriffe; diese Bearbeitung sei aber eine dreifache: nämlich für's Erste einfache Erklärung und Verdeutlichung — Logik; für's Zweite Veränderung durch Ergänzung, entsprechend der Wirklichkeit, in der sich die Begriffe modifizirt vorfinden — Metaphysik; für's Dritte endlich Beziehung der Begriffe auf unser Gefühl (Sympathie und Antipathie) — Aesthetik. Dennoch gliedert Herbart die Philosophie in Logik, Metaphysik und Aesthetik, welch letztere aber nicht bloß Wissenschaft des Schönen ist, sondern alle praktischen Disciplinen, Ethik, Politik u. s. w. in sich fasst. So ließen sich noch viele andere moderne Eintheilungen der Philosophie aussühren. Man sieht aber leicht, daß solche Eintheilungen keinen allgemeinen Werth und keine allgemeine Bedeutung haben, sondern nur dem besondern philosophischen Systeme, für welches sie ausgedacht wurden, angepaßt sind und daher auch nicht weiter verläßtigt zu werden brauchen. — Wie für die Wissenschaften überhaupt, so ist auch für die Philosophie die Eintheilung von höchster Wichtigkeit. Denn erst durch diese kommt Klarheit und Ordnung in das Sammangebiet der Philosophie. Würden die besondren Materien der Gesamtphilosophie nicht ausgeschieden und organisch gegen einander abgegliedert werden, so würde die Philosophie zu einem chaotischen Wirral, in dessen Verständniß man sich entweder gar nicht oder doch nur äußerst schwer hineinfinden könnte.

IV. Gesondert von dem System der Philosophie steht die Geschichte der letztern da. Die Geschichte einer wissenschaftlichen Disciplin ist kein Glied der letztern, weil sie eben nur deren zeitlichen Fortgang und zeitliche Entwicklung vor Augen führt. Dies gilt auch von der Geschichte der Philosophie, und es ist ganz unberechtigt, wenn Hegel die Geschichte der Philosophie in sein philosophisches System aufnimmt.

1. Wir verstehen unter Geschichte der Philosophie, sofern sie als eine wissenschaftliche Disciplin betrachtet wird, die Darstellung der besondren philosophischen Systeme, welche successiv im Laufe der Jahrhunderte aufgetreten sind, nach ihren Inhalten sowohl als auch nach dem innern Zusammenhange, in welchem sie zu einander stehen. Es sind nämlich im Laufe der Zeit eine Menge von philosophischen Systemen zu Tage getreten, welche vielfach von einander ganz verschieden sind. Dierjenigen, welche sie begründeten, haben, aus verschiedenem Standpunkte stehend und von verschiedenen Prinzipien ausgehend, auch verschiedene philosophische Resultate gewonnen, welche sie in